

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA. Imprenta Balear.
Rullán, hermanos.
García.
MAHON. Orfila. (D. Domingo.)
IVIZA. Cabot.

Salen todos los días por la tarde, excepto los sábados.

EL BALEAR.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

Por un mes.
En Mallorca 8 rs.
En Menorca é Ibiza franco de porte. 10 rs.
En los demás puntos del Reino, id. id. 12 rs.
Cada número suelto. 1 il.

PALMA. — MÁRTEZ 3 DE SETIEMBRE DE 1850.

ESPIRITU DE LA PRENSA.

(Del Herald.)

Con la oportunidad propia de los opositoristas vienen lamentándose sus periódicos del abandono en que están en España las obras de utilidad pública; y como si en los tiempos en que mandaban los que ahora se quejan, se hubiesen hecho prodigios en esta parte, reconviene al gobierno, y le echan en cara el desden con que mira lo que mas interesa á los pueblos por atender exclusivamente á las cuestiones políticas.

No parece sino que fueron unos Florida-blancas y Campomanes los que así se erigen en censores; y aunque parezca mal á nuestros adversarios, es lo cierto que desde principios del siglo no ha habido período alguno en que con mas ardor que en el presente se procure promover los ramos todos que constituyen la riqueza de las naciones, á punto que sin hipérbolo puede asegurarse, porque los hechos dan de ello claro testimonio, que llevamos en todo lo que á esto concierne ventajas á la época memorable de Fernando VI y Carlos III.

Pero los opositoristas tienen el no envidiable don de errar en todo; y su mala estrella los persigue sin descanso. Cosa providencial se nos figura lo que ha sucedido en la ocasion presente. El mismo día en que de uno de los órganos que la oposicion tiene en la prensa salian voces lastimeras sobre el abandono con que mira el gobierno las obras de utilidad pública, se imprimia en otros periódicos un cuadro que pone de manifiesto la falta de conocimiento, la ligereza y el poco tino de los que á todo trance quisieran ser salvadores de la patria. Segun el cuadro indicado, en la provincia de Barcelona hay cinco carreteras en construccion; cuatro en la de Gerona; tres en la de Tarragona, y otras tres en la de Lérida. Además, está proyectada y próxima á emprenderse una línea de gran comunicacion trasversal que ha de correr por las cuatro provincias desde Tarragona, por Valls, Montblanch, Tárrega, Cervera, Calaf, Manresa, Moyá, Vich, Viladrau, Santa Coloma de Farnés, Gerona y Labisbal á Palamos. Ya están contratadas veinte y cuatro leguas de construccion de esta carretera, que viene á ser la mitad de la estension que tendrá cuando esté terminada: hay asimismo otras cuatro carreteras ya proyectadas y otras varias en proyecto.

También recordaremos los útiles trabajos que se están haciendo en los caminos de las Cabrillas y Motril, y las considerables líneas trasversales y provinciales á que se está dando tan activo impulso en las provincias de Alicante y Granada.

¿Cuándo se vió en la península mayor afán por empresas de esta especie? ¿Cuándo hubo un gobierno que mejor comprendiese y con mas vivo celo tratara de satisfacer las necesidades que aquejan á un país, que en los tiempos de su auge y de su engrandecimiento, al paso que llenaba el mundo con la fama de sus proezas, veia que sus ciudades iban quedando despobladas, que sus campos se convertian en eriales y que la amortizacion civil y eclesiástica y el fisco secaban las fuentes de su riqueza?

Porque no hay que disimularlo. El estado de decadencia á que vino á parar España al concluirse el reinado de los reyes austriacos, trae origen muy remoto, y es negar la evidencia y prescindir de la historia querer achacar á los contemporáneos lo que fué obra de nuestros antepasados; pero debería causar extrañeza, si tal no fuera la costumbre de los bandos políticos que mas que ideas tienen pasiones, el que precisamente la hora en que España comienza á salir del letargo en que por tan largo período la tuvieron sumida los errores económicos y administrativos de sus gobernantes, se escoja por tema de declamaciones el decir que no hay canales, ni caminos, ni ferrocarriles, ni otras cosas por el estilo.

Si no las hay, las habrá, y los datos que dejamos consignados y otros muchos mas que pudiéramos aducir, si necesario fuese, prueban invenciblemente que el gobierno que supo refrenar los caprichos revolucionarios de ciertos mal contentos, y hacer que España diere ejemplo de cordura cuando el vértigo de las utopias se habia apoderado del resto de Europa, se dedica á estos importantes objetos, y no tememos afirmar, que si continúa la tranquilidad de que ahora gozamos, España recobrará muy en breve la categoria que le corresponde entre las naciones mas cultas del continente.

Que todo esto mortifique á los prohombres de la oposicion, y que ya fuera de tino incurran en los desaciertos que todos los días estamos viendo, no es cosa de admirar; pero bueno es que el país sepa la verdad, y que pueda juzgar del crédito que merecen los que hablan del abandono con que el gobierno mira el fomento de las vias de comunicacion en los momentos críticos de publicarse en los demás periódicos pruebas fehacientes de la falsedad de semejante aserto.

Así son en todas sus cosas los que un día y otro día zahieren al gobierno sin cuidarse de lo que pasa ante sus ojos, porque harto hacen en fijarlos en el poder, Jerusalem celeste objeto lejano y codiciado de sus mas vivos deseos.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

FRANCIA.

Paris 23 de agosto.

Exequias de Mr. Balzac.—No fué la multitud la que acompañó á Mr de Balzac á su última morada, sino un corto número de amigos, varios escritores, sabios, personas de mundo, y algunas mugeres. Los cordones de la estufa eran teñidos por los señores Victor Hugo, Alejandro Dumas, Sainte-Beuve, y el ministro de lo interior, que con mucho gusto, y sin haber recibido ninguna invitacion, acudió á prestar el homenaje del poder político al poder literario.—Notábase entre los artistas, no sin alguna sorpresa, el baron de Rothschild.—Al salir de la iglesia de San Felipe du Route, el cortejo siguió lenta y tristemente los boulevards. Cuando el féretro fué bajado del coche mortuario, monsieur Victor Hugo pronunció el siguiente discurso:

«Señores.—El hombre que acaba de descender á esta tumba era de aquellos á quienes acompaña el dolor público. En los tiempos que corremos, todas las ficciones se han desvaneci-

do. Las miradas se fijan en adelante, no en las cabezas que reinan, sino en las que piensan; y el país entero se estremece cuando se hunde una de estas cabezas. Hoy el duelo popular es la muerte del hombre de talento; el duelo nacional es la muerte del hombre de genio.

Señores, el nombre de Balzac formará parte de la huella luminosa que nuestra época dejará en el porvenir.—Mr. de Balzac formaba parte de la potente generacion de escritores del siglo diez y nueve, que ha venido despues de Napoleon, así como la ilustre pleyada del siglo XIX vino despues de Richelieu,—como si en el desarrollo de la civilizacion hubiese una ley que hiciese suceder á los dominadores por la espada los dominadores por el talento.

Mr. de Balzac era uno de los primeros entre los grandes, uno de los mas elevados entre los mejores. No es ocasion esta de decir todo lo que era esta espléndida y soberana inteligencia. Todos sus libros forman uno solo, libro viviente, luminoso, profundo, donde se ve ir y venir, andar y moverse, con no se qué de azorado y terrible mezclado con la realidad, toda nuestra civilizacion contemporánea; libro maravilloso que el poeta ha intitulado comedia y que hubiera podido intitular historia, que abraza todas las formas y todos los estilos, que sobrepasa á Tácito y llega hasta Suctonio, que tras pasa á Beaumarchais y llega hasta Rabelais; libro que es la observacion y la imaginacion; que prodiga lo verdadero, lo íntimo, lo trivial, lo material, y que por momentos, cruzando todas las realidades brusca y anchamente desgarradas, deja de repente entrever el mas sombrío, el mas trágico ideal.

Sin saberlo, con su voluntad ó sin ella, consintiéndolo ó no, el autor de esta obra inmensa y extraña de la fuerte raza de los escritores revolucionarios. Balzac va derecho al fin. Lucha cuerpo á cuerpo con la sociedad moderna. El arranca á todos alguna cosa; á unos la ilusion, á otros la esperanza, á estos un gr to. á aquella una máscara. El despoja el vicio y disea la pasion; descarna y sondea al hombre, el alma, el corazon, las entrañas, el cerebro, el abismo que cada cual tiene en sí; y por un derecho de su libre y vigorosa naturaleza, por un privilegio de las inteligencias de nuestro tiempo que, habiendo visto de cerca las revoluciones, perciben mejor el fin de la humanidad y comprenden mejor la Providencia, Balzac se desprende risueño y sereno de esos estudios temáticos que producian la melancolia en Molière y la misantropia en Rousseau.—Hé aquí lo que ha hecho entre nosotros: hé ahí la obra que nos deja, obra alta y sólida, robusto edificio de sillares de granito, monumento desde cuya cúspide resplandecerá en adelante su fama. Los grandes hombres labran su propio pedestal: el porvenir se encarga de la estatua.

Su muerte ha herido de estupor á Paris. Hace pocos meses que habia vuelto á Francia; pues sintiéndose morir, habia querido volver á ver la patria, como el que en visperas de un largo viaje viene á abrazar á su madre!—Su vida ha sido corta, pero mas llena de obras que de días!

Ay! ese trabajador poderoso y jamas cansado, ese filósofo, ese pensador, ese poeta, ese genio, ha vivido entre nosotros esa vida de tempestades, de luchas, de querellas, de combates, comun en todos los tiempos á todos los grandes hombres. Hoy vedle ahí en paz. Sale de las disputas y de los odios; y el mismo día entra en la tumba y en la gloria. Desde hoy va á brillar sobre esas nubes que dominan á nuestras ca-

bezas, entre las estrellas de la patria!—Los que os hallais presentes, ¿no estais todos tentados de envidiarle?

Señores, por grande que sea nuestro dolor en presencia de una pérdida como esta, resignémonos á estas catástrofes. Aceptémoslas con cuanto tienen de punzante y severo. Tal vez es bueno, tal vez es necesario que en una época como la nuestra una gran muerte comunice de cuando en cuando á los espíritus devorados por la duda y el escepticismo una conccion religiosa. La Providencia sabe lo que hace cuando así pone al pueblo frente á frente con el misterio supremo, y cuando le da para que medite la muerte que es la gran igualdad, y que también es la gran libertad.—La Providencia sabe lo que hace, porque en eso consiste la mas alta de todas las enseñanzas. No puede haber sino austeros y serios pensamientos en todos los ánimos, cuando un espíritu sublime hace magistrosamente su entrada en la otra vida; cuando uno de esos seres que han cobijado largo tiempo á la muchedumbre con las alas visibles del genio, desplegando subitamente las otras alas que no se ven se interna bruscamente en lo desconocido.

No, eso no es lo desconocido! No, ya lo he dicho en otra ocasion dolorosa, y no me cansaré de repetirlo; no, eso no es la noche, sino la luz! No es el fin, es el principio! No es la nada, es la eternidad! Decidme, ¿no oiros todos los que me escuchais; ¿no es verdad que semejantes féretros demuestran la inmortalidad? En presencia de ciertos muertos ilustres se perciben mas distintamente los destellos divinos de esa inteligencia que cruza la tierra para sufrir y purificarse y que se llama hombre, y se dice que es imposible que los que han sido génius durante su vida, no sean almas despues de su muerte!

Mr. de Balzac no deja ningunos bienes de fortuna: Mad. Eva de Balzac tiene de su propiedad una fortuna mediana. Sobre la tumba del gran escritor solo habra una simple lápida. La fortuna, dice un periódico de Paris, ha tenido razon no es á ella á quien toca levantar la estatua de Honorato de Balzac, sino á la Francia Francia cumplirá ciertamente con este deber, que es para ella un honor y una gloria.

—La princesa Estefania, Gran-duquesa de Baden y tia del presidente de la República, llegó el 21 de agosto por la tarde á Strasburgo, donde tomó para si todo un piso en la fonda de la Villa de Paris. Asistió al gran banquete dado por el presidente á los cuerpos constituidos. S. A. debe permanecer en Strasburgo hasta que marche el presidente.

ALEMANIA.

Si se ha de dar crédito á la Gaceta de Colonia, el gobierno austriaco ha dado su consentimiento para que se someta á un arbitraje la cuestion que se ha suscitado entre dicho gobierno y el de Prusia, relativamente al paso de las tropas hederas por Maguncia. El tribunal de árbitros se compondrá de tres prussianos, tres austriacos y de un tercer árbitro.

—Nada se dice del Schleswig-Holstein. El Diario alman de Francfort habla de proposiciones de paz que deberan ser presentadas á la lugartenencia de los Ducados por una comision federal.

INGLATERRA.

Escriben de Lóndres con fecha del 16, que

la reina Victoria y el príncipe Alberto habían salido en aquel día del palacio de Buckingham para Osborne-House (Isla de Wight.)

Segun el Daily-News parece que se trata de nombrar á lord Brougham Recorder de la ciudad de Londres.

El teniente Pate, que cometió el desacato contra la reina de Inglaterra, se halla ya embarcado en un buque que debe conducir penados á una colonia penitenciaria.

Los periódicos ingleses anuncian que la reina ha partido para Ostende el miércoles á las cinco y media de la tarde.—El rey de los belgas había llegado á dicha ciudad el mismo día.—No se sabe aun si la reina y el príncipe Alberto descenderán á tierra.

El príncipe de Joinville y la princesa Clementina de Orleans que estaban ya en Ostende, se han embarcado para Douvres. El rey Leopoldo les ha acompañado hasta el vapor.

Los oficiales de la milicia real de Jersey se proponen ir á Granville á devolver la visita á los guardias nacionales que estuvieron allí hace poco tiempo.

La emigración de los irlandeses á América continúa. Se calcula que desde el año 1846 mas de un millon de aquellos isleños se han trasladado á los Estados-Unidos.

El 19 del presente mes una de las principales compañías de los ferro-carriles del condado del Este se vió privada de todos sus maquinistas en número de 179. Parece que la causa ha provenido del establecimiento de nuevos reglamentos en aquella línea por un subintendente. El reglamento parece que establecía que dichos maquinistas debían estar sujetos en adelante á ciertas multas por las demoras y desgracias que provienen ó no de sus descuidos. Además se les exigía mas trabajo sin aumento de salario: 88 maquinistas y 91 foguistas cesaron de trabajar al momento que tuvieron noticia de esta novedad. En consecuencia la compañía se ha visto obligada á emplear gente menos diestra por lo que se teme que las desgracias serán mas frecuentes.

RUSIA.

Cartas del Cáucaso dan noticias favorables á las tropas rusas en sus encuentros con algunas tribus rebeldes en aquel país. Varios gefes rebeldes fueron capturados y otros muertos. Las tropas rusas habían regresado á sus campamentos.

Agentes del gobierno ruso acaban de ajustar 200 obreros franceses bien entendidos para la fábrica de armas de Toula en Rusia. Estos artífices están destinados á servir de contra-maestros en dicha fábrica, en la que se emplean mas de 20,000 trabajadores, y cuyos productos se hallan hoy día muy en uso en el Norte.

NOTICIAS NACIONALES.

Madrid 25 de agosto.

El brigadier de infantería don Ricardo Federico de Lasausaye, ha sido nombrado comandante general de la provincia de Palencia; hace pocos años lo fué de la de Segovia.

Parece que hoy se inaugura la línea telegráfica desde esta corte á Cuenca, cuyas torres están ya todas corrientes y en estado de funcionar.

El 22 empezaron en Bilbao las fiestas que se celebran con motivo de la feria; la concurrencia de forasteros españoles y extranjeros es inmensa, y reina en aquella capital la mayor animación y alegría. La gran cuestión que se agita hoy en la invicta villa, es la misma que promovió hace dos meses nuestro periódico sobre si debería ó no darse muerte al famoso toro Caramelo, vencedor del tigre real de Bengala. Las opiniones están muy divididas, y cada partido aduce convincentes argumentos para hacer valer sus opiniones, veremos lo que resulta.

Tenemos noticias de Galicia que alcanzan al 21; nada notable ocurría en aquellas provincias; en la Coruña se verifica alguna que otra fiesta como resto de las animadas y concurridísimas que tanto llamaron la atención en el mes anterior. Continuaban en Santiago las oposiciones á la canonjía de clero de aquella Santa Iglesia metropolitana; toman parte en los ejercicios bastante número de opositores, y generalmente los actos son de los mas brillantes.

Segun el Nacional de Cádiz, la fragata correo número 5, al mando del capitán D. Luis Jardel, debía salir de aquella h. b. el día 22 en dirección á Barcelona, con el objeto de tomar á su bordo las tropas destinadas á aumentar la guarnición de la Isla de Cuba.

Escriben de Sanlúcar que continúa habiendo mucha animación con motivo de la feria.

SS. AA. sigue bien, y la Serma. Señora Infanta doña Luisa Fernanda había comenzado á tomar los baños de mar, que al parecer la probaban perfectamente.

El 19 dieron SS. AA. una gran comida en su palacio del Picacho, á la que concurrieron varias de las notabilidades que allí se encuentran, contándose entre ellas el comandante general del departamento, Sr. Bustillos, Sr. marqués de Novaliches, alcalde corregidor, juez de primera instancia, brigadier Lujan y otros, hasta el número de 17, que han sido los que tuvieron la honra de ser invitados.

También se quejan del excesivo calor los que habitando en Sevilla han ido á pasar al veraneo en Sanlúcar.

Anoche á las once menos cuarto las campanas de san Ildefonso dieron la señal de fuego, que como de costumbre repitieron instantáneamente las de todas las parroquias de Madrid. El resplandor se descubría desde la calle de Atocha, y desde la Puerta del Sol se veían las llamas que devoraban un gran edificio sito en la calle del Espíritu Santo en el que hay dos tabernas, una de ellas la célebre del Mico. El fuego era de consideración y uno de los mas terribles que han ocurrido de algun tiempo á esta parte; todo el tejado de dos casas reunidas en una sola manzana ardía á la vez por los cuatro costados, siendo muy intenso por el centro, donde pronto se hizo una brasa la única hobardilla que allí había. Las autoridades, la tropa y los operarios acudieron con presteza al lugar del incendio, siendo extraordinario y digno de recompensa el arrojo de los trabajadores, que envueltos entre horribles llamas, y sofocados por grades llamas de humo, cortaron rápidamente la armadura, arrojando á la calle gruesas vigas incendiadas, con lo cual se logró atajar en parte el incendio, que ya había hecho gran destrozo.

Sin embargo ha continuado ardiendo aunque no con tanta intensidad, hasta las ocho de la mañana, hora en que ha cesado completamente.

Idem 27.

Nos dicen de San Sebastian con fecha del 24 que en la mañana de aquel mismo día se administró el Santo Viático al señor don Alfonso de Tuero, ayo de SS. AA. los señores infantes hermanos de S. M. el rey. Acompañaron á su Divina Magestad todas las personas notables que residen actualmente en San Sebastian. Nada nos dicen respecto á la enfermedad de que ha sido atacado el ayo de SS. AA.

El puente colgante de Cornillana, (Asturias), que acaba de construirse, no ha podido resistir á la prueba; segun dice el Asturiano, periódico de Oviedo, parece que dicho puente se construyó de roble acabado de cortar. Las lluvias del invierno, y después los calores, contribuyeron á que se torciese la madera, llegando á formar mas de un pié de curva en los 200 de línea. Para la prueba se colocaron de orden del ingeniero 304 libras de peso por vara cuadrada. El primer tramo resistió la carga; pero el segundo, á las doce horas de sustentarla, se hundió, ar-

rastrando consigo hasta los postes, en que estribaba sobre las pilastras, y recibiendo bastante quebranto las demás obras. Ha sido fortuna que no hubiese que lamentar desgracia alguna.

(España.)

El decreto que publicó la Gaceta del domingo concediendo licencia para tomar baños al marqués de la Constancia y nombrando ministro interino de la guerra al que lo es de marina don Mariano Roca de Togores ha causado como sucedió el ano pasado bastante mal efecto entre los militares, habiendo sido causa segun se dice de que el Capitan general de Madrid haya presentado su dimision.

La cuestión electoral de Cádiz tiene bastante incomodado á Pidal con sus compañeros y anoche y esta mañana se ha hablado de crisis ministerial, diciéndose que el ministro de Estado dejaría su cartera. Creo que esta noticia no tiene fundamento. También se ha dicho que Sartorius trataba de separar al Gobernador de aquella ciudad, pero que se oponía Narvaez. Lo que si puedo decir á Vds. que el telégrafo ha estado hablando casi toda la mañana en la dirección de Puerto-llano que como Vds. saben es donde se encuentra el duque de Valencia.

En la bolsa no se ha hecho mas que una operación de 600,000 rs. de títulos del 3 p. 100 á 32 5/16. Los rumores de la salida de Pidal han continuado.

(Hojas autógrafas)

Idem 28.

La polémica entablada con motivo de las elecciones del distrito de las Vistillas entre el director de El Pueblo, conde del Valle de san Juan, y la junta directiva del partido democrático toma cada día nuevas y mas colosales proporciones. El Pueblo de ayer, lleno de ira al ver que los electores progresistas prefieren la candidatura del señor don Patricio de la Escosura á la del conde, publica unos apuntes biograficos del referido señor Escosura, de los cuales deduce que la familia de este cuesta al erario trescientos mil reales anuales. Dicho artículo, en que esta es la mas suave de las ofensas que se infieren al señor Escosura; ha dado lugar á un comunicado suscrito por el señor Ruiz de Quevedo, que hoy publican los diarios progresistas. De esta comunicación resulta que, á consecuencia de la carta que ayer apareció en El Pueblo referente al señor don Patricio de la Escosura, se personó este á la una de la tarde en la redacción de dicho periódico, acompañado del señor Quevedo. A pesar de haber estado aguardando cerca de una hora á su director, el conde del Valle de san Juan, y de haber enviado un criado en su busca, no les fué posible encontrarle para exigirle las convenientes explicaciones sobre la expresada carta. El señor Escosura, al despedirse de la redacción, dejó en ella el encargo de que se hiciese presente á su director el objeto de su visita, y que hasta las seis de la tarde en que salía para Zaragoza se encontraría en su casa esperándole: sin embargo, el señor conde del Valle de san Juan no tuvo por conveniente dejarse ver.

(Época.)

Vitoria 21 de agosto.

Hace tres dias pasó por esta ciudad el señor don Juan Alvarez y Mendizabal. Se detuvo tan solo tres ó cuatro horas, durante las cuales fué visitado por sus amigos políticos.

Ha corrido por aquí la noticia de que Montemolin ha pasado algunos reales despachos concediendo gracias y ascensos á varios de sus partidarios, con motivo de las bodas régias y que sin duda por equivocación se ha remitido uno de estos pliegos á un jefe militar de esta plaza, que en todos tiempos ha defendido los legítimos derechos de doña Isabel II.

Barcelona 29 de agosto.

Acerca de la muerte de Baliarda y su compañero, leemos en el Diario de esta capital lo siguiente:

Con arreglo á instrucciones del Excmo. señor Capitan general, el brigadier comandante del cuerpo de mozos de las escuadras D. José Vivé, comisionó en la noche anterior al teniente subcabo D. Jaime Vilanova, para que con diez individuos de su mando pasase á un vecino pueblo de San Andres de Palomar, á eso de las doce y media de la noche rodeó la casa en que habitaba la madre del cabecilla Francisco Baliarda, con el objeto de practicar un reconocimiento en la misma, pero aquel se negó tenazmente á abrir la puerta como le exigía en nombre de la Reina, hasta que fuese de día, diciendo que aquella no era hora de ir á incomodar á la gente. En tanto se oía mucho ruido en el interior de la habitación, lo que ya infundía graves sospechas al subcabo, cuando de repente abrióse de golpe en par la puerta principal, y presentándose tres hombres armados dispararon á quemarropa sobre aquel y los mozos que afortunadamente no sufrieron esta vez lesión alguna, se arrojaron osadamente sobre los agresores quienes retirándose, cerraron la puerta nuevo, dirigiéndose á la del corral. Allí había otros mozos de acecho que empeñaron los de la casa un vivo fuego, de cuyas resultas quedó muerto el bizarro mozo Silvestre Ciurana y herido gravemente en un brazo no menos valiente Pedro Lladós.—Atraídos por el estrépito de las descargas acudieron con mayor velocidad al auxilio de los decididos mozos de la Escuadra, el comandante millero D. Ramon Enrica y con la fuerza de su mando el capitán de Alba de Tormes, D. Valeriano Aymerich, y con tan oportuno refuerzo lograron salvar las tapias y penetrar en el interior de la casa. El mozo Ramon Albert tuvo la suerte de disparar sobre Baliarda que se había defendido con todo el arrojo de la desesperación, dejándolo muerto en el acto. Sus dos compañeros emprendieron la fuga pero alcanzados por los mozos Ramon Tañer y Pedro Puig, mataron estos á uno de ellos y el otro favorecido por la oscuridad de la noche logró escapar, á pesar de haber sido perseguido por el somaten dirigido por el señor alcalde de San Andres, somaten que era repetido por todos los pueblos del contorno hasta Sans y Sarriá, y que fue secundado admirablemente, siendo el primero en reunirse y en concurrir al teatro de la ocurrencia el activo señor brigadier La Rocha, con todas las fuerzas acantonadas en los pueblos del llano.— El compañero de Baliarda, muerto, se portó con menos valentía que su gefe; por una carta que se le encontró resulta llamarse José Puig, como el mozo que le perseguía, ser natural de Artés, y que debía contraer matrimonio con una hermana del cabecilla.

El nombrado subcabo, los individuos que llevaba á sus ordenes y todos los señores oficiales y tropa que acudieron á su auxilio, se portaron con el mayor valor, decisión y arrojo.

En la casa de Baliarda y en sus alrededores se encontraron tres carabinas, dos fusiles ingleses recortados y cuatro cananas. Se nos ha dicho que también se encontró sobre el cadaver de dicho Baliarda, que juntamente con el de Puig estuvo espuesto durante todo el día de ayer en la plaza de San Andres, llamando la atención de un concurso extraordinario, una cartera con papeles interesantes, entre ellos, algun documento que perteneció al desventurado Marquet celador del Clot, tan barbaamente asesinado.

PALMA.

PUBLICACIONES OFICIALES

D. Mariano Peralta magistrado honorario de la audiencia de Mallorca y juez de primera instancia de este partido.

Por el presente cito, llamo y emplazo á Antonio Mas (a) Escurro hijo de Jaime y de Francisca Gordiola natural y vecino de esta ciudad, para que dentro el término de nueve dias que se le señalan por primer término comparezca en este juzgado á rendir la indagatoria y defenderse despues de

la culpa que le resulta en la causa criminal que contra el mismo estoy substanciando sobre robo ejecutado en la casa de D. Salvador Sureda de varias alajas y dinero, que si lo hiciera se le oirá en justicia y de lo contrario se proseguirá la causa en su ausencia y rebeldía, entendiéndose los traslados y notificaciones con los estrados del juzgado. Y para que no pueda alegar ignorancia mando fijar el presente en los lugares acostumbrados de esta ciudad. Dado en Palma á 3 de setiembre de 1850.—Mariano Peralta.—P. S. M.—Pedro Antonio Tomas.

INSTITUTO PROVINCIAL

DE LAS BALEARES.

La academia de dibujo y arquitectura agregada á este instituto se abrirá el dia 1.º de octubre próximo. Los alumnos que en el curso anterior concurren á sus enseñanzas y quieren continuar en el venidero, deberán manifestarlo en esta secretaría, desde el 16 al 30 del corriente ambos inclusive. Los que bayan de ingresar por primera vez en la matricula, deberán tambien presentarse en esta secretaría, durante el referido plazo y el 28 ó el 30 del actual á las siete de la tarde se hallarán en el edificio llamado *Estudio general*, á fin de que en vista de sus disposiciones y del estado de su instruccion pueda procederse á la adjudicacion de las plazas vacantes.

Lo que se anuncia para que llegue á noticia de las personas á quienes pueda interesar, advirtiéndole que á los expresados efectos se hallará abierta esta secretaría de nueve á una por la mañana y de 4 á 7 por la tarde en los dias de que va hecho mérito. Palma 1.º de setiembre de 1850.—P. D. del director.—Andrés Barceló y Muntáner, secretario.

ALCALDIA CONSTITUCIONAL DE PALMA.

Deseoso de continuar este litre. Ayuntamiento

to la obra proyectada en la plaza de pescadería, que ha de acrecentar los fondos municipales, ha resuelto en virtud de la autorizacion concedida, que el martes 3 de setiembre próximo, á las doce del dia, se proclame nuevamente en el balcón inferior de esta casa Consistorial la subasta en venta de la porcion de casas llamadas la *Cherité* y *Can Tugores* que por falta de postura conveniente no pudieron adjudicarse al hacerse el remate de las otras dos porciones. Lo que se anuncia al público para conocimiento de los licitadores, quienes podrán enterarse del plan de condiciones que obra en poder del corredor Andres Serra. Palma 31 de agosto de 1850.—Jaime Montaner Morey.

Quedan depositados unos botones de oro, la persona que los hubiese estraviado podrá presentarse y dando las señas le serán entregados. Palma 31 de agosto de 1850.—D. O. del señor A.—Miguel Ignacio Manera, secretario.

El Boletín oficial número 2760, correspondiente al dia 28 de agosto, contienen las siguientes disposiciones:

Por el gobierno de provincia se publica el edicto convocatorio para las oposiciones á las cátedras de tercer año de veterinaria de las escuelas subalternas de Córdoba y Zaragoza.

Id. una real orden que comprende algunas aclaraciones al art. 4.º de la ley de Minas de 9 de abril de 1849 dictando al propio tiempo varias reglas como adición al reglamento de 31 de julio del mismo año.

Id. otra permitiendo la introduccion por tierra y por mar de los tabacos rapés extranjeros siempre que sean para consumo propio y adeuden 20 rs. vn. en libra por derecho de regalia.

Id. otra resolviendo que se cambie el título

antiguo de 3.º y 4.º clase por el de instruccion elemental á los maestros que contando 50 años de edad acrediten 20 de enseñanza con buena reputacion.

Id. otra declarando que los inspectores tienen la facultad y el deber de visitar todos los establecimientos en que se dá la instruccion primaria.

Encarga á los alcaldes que aun no han remitido las cuentas municipales de 1849 y anteriores lo hagan con perentoriedad.

Inserta una real orden declarando libre en todo el reino la venta de lienzo, paños y efectos de buhoneria en puntos ambulantes por las calles.

Encarga la captura del sargento 2.º de sector del regimiento infanteria de la Union, Nicolas Roman natural de Iviza cuyas señas inserta.

La universidad literaria de Barcelona anuncia hallarse vacante la cátedra de fisica y nociones de quimica en el colegio de San Bartolomé y Santiago é instituto agregado á la universidad de Granada.

La intendencia militar de las posesiones de Africa anuncia la subasta de utensilios para las tropas y confinados de las plazas de Melilla, Peñon, Alhuzemas é islas Chafarinas.

GACETILLA COMERCIAL.

FONDOS PÚBLICOS.

Bolsa de Madrid del 27 de agosto.

SIN OPERACIONES.

- TITULOS DEL 3 POR 100, á 33 3/8 p. al cont.
- IDEM DEL 4 POR 100, á 13 7/8 d.
- IDEM DEL 5 POR 100, á 14 3/8.
- INSCRIPCIONES DEL 4 Y 5 POR 100, á 16.
- DEUDA NEGOCIABLE, al 5 por 100 á 6.
- VALES NO CONSOLIDADOS, á 6 d.
- CUPONES NO LLAMADOS Á CAPITALIZAR, á 8 d.

DEUDA SIN INTERÉS, á 4 1/16.
LÁMINAS PROVISIONALES, á 3 7/8 d.
BILLETES DEL TESORO DEL EMPRÉSTITO FORZOSO DE 100.000.000 DE REALES.

Cobrada la cuarta parte á 94 din.
Dichos renovados cobrado el cup. de febrero y agosto de 1850. Plazos, 3 y 4, á 90 1/2 din.

ACCIONES DEL BANCO DE SAN FERNANDO.
Están á 91 p. c. din.

Bolsa de Paris del 26 de agosto.

El 3 p. 0/0 abrió á 58 fr. 60 c., y cerró á 58 f., 53. c.—El 5 p. 0/0 abrió á 97 fr., 40 c., y cerró á 97 fr., 30 c.—Después de la bolsa el 5 p. 0/0, á 97 fr. 17 c.

MERCADOS.

Inca.

Juéves 29 de agosto de 1850.

NOTA de los precios que han tenido en dicho mercado los artículos de consumo que á continuacion se expresan.

		Precio menor.			Precio mayor.		
		Ls.	Ss.	Ds.	Ls.	Ss.	Ds.
Trigo	cuartera.	4	7		5	2	
Candea, xexa	"						
Cebada (ordi)	"	3					
Habas	"	4	13		5	8	
Habichuelas	"	7	4				
Guijas	"						
Garbanzos	"	7	4				
Arroz	arroba.	1	7	2	1	9	2
Tocinos	"						
Aceite	cuartan.	1	5				
Vino	cuartín.		17	4			
Aguardiente	"	2	12				
Leña	quintal.		3				
Carbon	"						
Algarrobas	"	1					
Almendron	"	16	10				
Lana	"						

PUERTO DE PALMA.

BUQUES A LA CARGA.
Para Barcelona:



Vapor-correo **EL MALLORQUIN**,
su capitán D. Gabriel Medinas.

Saldrá el miércoles 4 del corriente á la
una de la tarde con la correspondencia.

Admite carga y pasajeros.

Se despacha en la calle de Sto. Domingo,
número 1.º, cuarto entresuelo.

BUQUES ENTRADOS.

Día 2.

De Gandía en 4 días místico Sta. María Sa-
lomé, de 60 ton., pat. Francisco Lopez, con 40
mar. y habas.

De Villanueva en 3 días laud Beliarío, de
68 ton., pat. Bernardo Estada, con 8 mar. y
vino.

De Alicante en 7 días laud S. Juan y S. An-
tonio, de 24 ton., pat. José Zamora, con 7 mar.
y habas.

De Ciudadela en 2 días javeque Amigos, de
22 ton., pat. Juan Sintés con 5 mar., 2 pasag.
y trigo.

De Valencia en 5 días laud Sto. Cristo, de
22 ton., pat. Joaquín Manzano, con 4 mar.,
1 pasag. y melones.

De la Habana en 43 días polacra Catalina,
cap. D. José Enseñat. Y sin entrada salió para
Mahón.

De Barcelona en 2 días laud Carmen, de 12
ton., pat. Antonio Tous, con 4 mar. y habas.

DESPACHADOS.

Día 2.

Para Marsella laud S. Antonio, de 35 ton.,
patron Martín Rebasa, con 5 mar., 4 pasag. y
almendron.

Para Villanueva javeque Dolores, de 46 ton.,
pat. Jaime Alemañ con 7 mar. y lastre.

Para Almería laud Desamparados, de 22 ton.,
pat. Bartolomé Alberti, con 5 mar., 4 pasag.,
y efectos.

Para Sevilla pailebot Mercedes, de 39 ton.,
pat. Pablo Coll, con 7 mar. y leña.

GACETILLA RELIGIOSA.

Santo del día de mañana.

SANTA ROSALÍA, VÍRGEN.

*Santa Rosalía, descendiente de la familia im-
perial de Carlo magno, desde su juventud des-
preció tan de corazón todas las vanidades del
mundo, que dejando el principado de su padre,
la corte y toda su familia se retiró á una gruta
en el monte Pelegrino á tres millas de Palermo.
En esta soledad hizo la Santa Virgen el sacrifi-
cio de su corazón por las austeridades de la pe-
nitencia, por el trabajo de sus manos, por una
oración continua y por la comunicacion no in-
terrupta de su alma con Dios. Murió el día
4 de setiembre del año 1160.*

VARIACIONES ADMSFÉRICAS DE AYER.

Horas.	Termóm.	Baróm.	Hygróm.
7 de la mañana.	17 grad.	28 p. 3	76
12 del día.	19	28 3	74
5 de la tarde.	19	28 3	78

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las — 5 hs. 34 ms.

Pónese á las — 6 » 26 »

Los relojes deben señalar al medio día verdadero
las 11 hs. 59 ms. 4 s.

EFEMÉRIDES.

1017.—Nace en Leon el rey don Bermu-
do III.

1155.—Toma Alfonso I de Aragon la villa
de Tauste, defendida por los moros.

1455.—Muere en Avila D. Alfonso el Tos-
tado, llamado el *Avulense*, natural de Madrigal.

ANUNCIOS.

Desde la Rambla á la pla-

za de toros, se extravió el último domingo una
llavecita. La persona en cuyo poder se halle y de-
see devolverla, acuda á esta imprenta donde se le
dará razon de su dueño, que dando las señas gra-
tificará el hallazgo.

Una nodriza de 25 años

de edad y la leche de 4 meses, desearia encontrar
criatura para lactar. Daran razon en esta imprenta.



Para hoy.

1.ª QUINCENA.

3.ª FUNCION.

Habiendo llegado á esta capital el célebre
guitarrista español D. Antonio Cano en cuyo
arte ha merecido numerosos aplausos en los
principales teatros de España y algunos del
extranjero; esta sociedad siempre deseosa de que
este público disfrute de todos los espectáculos

dignos de su cultura é inteligencia, ha determi-
nado que dicho artista toque en la noche de ma-
ñana alternando con la compañía dramática para
lo cual ha combinado la funcion siguiente.
Se pondrá en escena la comedia nueva, en 3
actos de D. Ramon Maria Navarrete, dedicada
á S. M. el Rey, que tantos aplausos ha mere-
cido en los teatros de la Corte, titulada

UN MATRIMONIO Á LA MODA,

dirigida por el primer actor Sr. Val acompa-
ñándole en su ejecucion las Sras. Pamiás, Va-
lero, Segura (Mariana y Rosario) y Alonso y
los Sres. Simó, Munner, Valero, Aguirre y
Catalá.

A continuacion el Sr. Cano ejecutará en la
guitarra una brillante fantasia sobre el tema
de *Meyerbeer*.

La pareja Tenorio y Gispert bailará

La Tarantela

El señor Cano tocará un escogido *Pouppuri*
de ayres nacionales.

Dando fin con *Las boleras Jerezanas á seis*.

Entrada 3 rs.

A las 7 1/2.

Para mañana.

1.ª QUINCENA.

4.ª FUNCION.

Sinfonia.

Se pondrá en escena la comedia en 3 actos
titulada

MUGER GAZMOÑA Y MARIDO INFIEL,

dirigida por el Sr. Val.

Baile nacional.

Dando fin con la pieza en un acto, titulada

EL POBRE PRETENDIENTE,

dirigida por el Sr. Valero.

A las 7 1/2.

Entrada 2 rs.

Editor responsable.—D. JAIME RULLAN.

IMPRESIONTA BALEAR

Á CARGO DE PEDRO JOSÉ UMBERT.

Calle de San Francisco, número 38.